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На ваши вопросы отвечают создатели сайта Аллерголог, аллерголог-иммуноголог
Максим Михайлович Маратук и педиатр-аллерголог Ксения Петровна Яковлева,
сотрудники ГНЦ Института иммунологии МЗ РФ. 

Хватило ли моему мальчику моего грудного молока для развития иммунитета?
Кормила, я, конечно, мало - может быть, смешанно около месяца...

В таком виде постановка вопроса не совсем корректна. Грудное молоко содержит
факторы иммунитета, в том числе иммуноглобулины, которые до 3-6 месяцев являются
необходимыми для младенца, поскольку защищают его от инфекций; собственные
иммуноглобулины еще не вырабатываются. Общепризнанно также, что недостаточно
длительное грудное вскармливание является фактором риска развития аллергических
заболеваний. С 3-6 месяцев начинается активная выработка собственных факторов
защиты и формирование собственного иммунитета у ребенка. 

Как бороться с пищевой аллергией, как диагностировать (выявить) аллергены,
кроме ненадежного способа ведения пищевого дневника?

Главный принцип борьбы с пищевой аллергией - избегать контакта с
причиннозначимыми аллергенами. Чтобы понять, какие продукты являются аллергенами,
есть несколько способов: все тот же пищевой дневник, кожные пробы, анализ на
IgE-антитела и т.д. 

Однако довольно часто, особенно у детей раннего возраста, с помощью анализов не
удается выявить причину аллергии. 
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Анализ на специфические IgE, хотя и является одним из наиболее чувствительных
методов, далеко не всегда дает однозначный ответ относительно причин аллергии. Но и
на основании только наличия повышенных уровней специфических IgE-антител в крови
нельзя говорить о клинически выраженной аллергии. Результаты анализа должны
всегда сопоставляться с клинической картиной заболевания. Для подтверждения того,
что конкретный аллерген вызывает клинические проявления, используют также
элиминационные и провокационные тесты. Элиминация - это удаление, выведение из
рациона конкретного продукта. Когда после исключения продукта наступает видимое
улучшение, можно говорить о том, что данный продукт является причиннозначимым
аллергеном. 

  

При подозрении на пищевую аллергию сначала назначается неспецифическая
гипоаллергенная диета (с учетом возраста ребенка). Во-первых, исключаются продукты,
на которые уже отмечались аллергические реакции (очевидные аллергены). Во- вторых
исключаются продукты с высокой степенью аллергизирующей активности - те, которые
наиболее часто вызывают аллергию (облигатные аллергены). Затем проводится
аллергологическое обследование, которое включает в себя определение
специфических иммуноглобулинов Е и кожные пробы у детей с 5 лет (не раньше!). Если
с помощью анализа удается выявить повышение уровня IgE к определенным пищевым
аллергенам (продуктам, которые могут вызывать у ребенка аллергические реакции),
тогда диету пересматривают. При этом учитываются данные пищевого дневника и
результатов анализа на специфические IgE-антитела. 

Самыми информативными методами в аллергологии являются провокационные тесты с
различными аллергенами - они дают наиболее достоверную информацию. Именно
поэтому ведение пищевого дневника нельзя назвать неинформативным, поскольку его
информативность сопоставима с результатами провокационных тестов. Этот метод, при
его правильном и длительном проведении, позволяет с наибольшей степенью точности
установить, на какие продукты у ребенка есть реакция, а на какие нет. Кроме того,
метод позволяет не ограничивать пищевой рацион ребенка без необходимости. Ведение
пищевого дневника можно рекомендовать профилактически, когда грудничку начинают
вводить прикорм, чтобы при проявлении пищевой аллергии сразу попытаться
установить причину, не дожидаясь результатов анализов, которые, к тому же,
достаточно дорого стоят. 

Может ли смена климата помочь при аллергии (проявляющейся в форме
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дерматита)? Если да, то, сколько времени минимально необходимо находиться в
новом месте?

Да, может: в условиях теплого климата и летом даже в средней полосе в течении
дерматита наступает улучшение. Как правило, пребывание ребенка на юге (не меньше
одного месяца) благоприятно воздействует на течение дерматита. УФ-излучение, в
умеренном количестве оказывает положительное влияние на течение атопического
дерматита. 

Существуют ли продукты, которые можно давать любому ребенку абсолютно
безбоязненно? Может ли продукт, вызывающий аллергию в натуральном (свежем)
виде, в консервированном никакой реакции не давать? Могут ли вызывать
аллергию персиковый и сливовый соки, кукуруза, перепелиные яйца, желатин?

Практически любой пищевой продукт может вызвать аллергическую реакцию. После
термической обработки аллергенные свойства несколько снижаются из-за частичного
разрушения белков. Продукты домашнего консервирования детям давать нельзя! Соль,
сахар, уксус, содержащиеся в них, совершенно не полезны ребенку, особенно
маленькому. Кроме того, аспирин, который часто используют при домашнем
консервировании, может быть причиной развития аллергических реакций. 

Если под словосочетанием "в консервированном виде" имелись в виду так называемые
"детские консервы" (то есть баночки с фруктовыми, овощными и мясными пюре), то их
использование допустимо, а в некоторых случаях даже предпочтительнее. Хорошо
известные и давно работающие на рынке детского питания производители
изготавливают продукты из экологически чистого сырья с высоким контролем качества
продукции, которое исключает содержание консервантов, красителей, стабилизаторов
и другой "химии". 
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